
! ! ! !据新华社北京 !月 "日电（记者 华晔迪
孙奕）民政部副部长窦玉沛 !日在接受新华
社记者采访时说，救助保护困境儿童，要建
立以家庭监护为主体，以社区、学校、社会组
织、爱心人士等监督报告为保障，以国家监
护为补充，政府为托底的社会保护体系，他
并透露，以此为目标的“儿童社会保护试点”
目前进展顺利。

窦玉沛是在全国两会期间被问及困境
儿童救助保护时对记者作上述表示的。他
说，当前社会上发生的一些极端事件，比如
时有发生儿童遭受暴力、虐待、遗弃甚至意
外伤害、死亡等事件，冲击社会道德和人们
心理底线，很多情况下是由于缺乏针对困境
儿童的及时发现机制，而造成的悲剧。
为避免类似悲剧再度发生，民政部已于

"#$"年底在全国 "%个市县启动“儿童社会
保护试点”，通过这样的试点，力求协调分
散于各部门的救助资源，整合县、乡镇、街
道、城乡社区等不同层级针对儿童救助保
护的资源，建立起针对困境儿童的发现、检
测、报告、转介、处置等方面的救助保护机
制，使困境儿童求助有门，发现及时，救助
保护到位。
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两会 话题

! ! ! !本报北京今日电 （特派记者 江跃中
潘高峰）昨天，《新民晚报》公共微信平台“新
民法谭”收到来自江西省上饶市的残疾人网
友夏文涛的来信求助，希望通过本报采访全
国两会的特派记者，请全国政协委员就“对残
疾人施行火车票半价优惠”的建议提交相关
提案。一直关注残疾人生活现状和合法权益
的在沪全国政协委员、上海市侨联副主席、中
国现代国之宝艺术馆馆长屠杰，了解情况后，
昨晚连夜撰写了《建议对残疾人施行火车票
半价优惠》的提案，将于今天提交有关部门。

在听取了本报特派记者关于江西省上
饶市残疾人网友诉求的介绍后，屠杰委员仔
细查阅了《中华人民共和国残疾人保护法》

等相关法规，以及其他资料，认为如果施行火
车票半价优惠，有利于减轻残疾人群体的负
担，促进社会财富均衡分配，这也是建设社会
主义和谐社会的需要。

他在提案中写道：我国有 &'%%多万残
疾人，占全国总人口数的 ()'*+，其中处于
贫困线以下的达 *%%%多万人，占残疾人口
总数的 (*+左右，占全国贫困人口数的 *%+

左右。出行，是人的基本诉求，参与社会则是
残疾人的平等权利。由于地域环境、生理障
碍、文化水平等诸多因素制约和影响，残疾
人群体普遍呈现就业率低，即使有工作，收
入也普遍不高，出行乘火车费用对残疾人来
说是一笔不小的开支。

该依据什么样的法律和政策施行残疾
人火车票半价优惠？屠杰委员指出，一是《中
华人民共和国宪法》第 ,*条规定：中华人民
共和国公民在年老、残病或者丧失劳动能力
的情况下有从国家和社会获得物质帮助的
权利。国家的发展为公民享受这些权利所需
要的社会保险、社会救济和医疗卫生事业提
供了保障。国家和社会有保障残疾人的生
活、抚恤烈士家属、优待军人家属的义务。国
家和社会有责任帮助盲、聋、哑和其他有残
疾的公民，改善他们的生活、教育和医疗状
况。宪法中就有国家对残疾人群体进行社
会帮助的法律原则。二是《中华人民共和国
残疾人保护法》等其他法律法规，也规定了
国家和社会对残疾人进行帮助的法律原则。
三是国家已经对在校大中专学生和伤残军
警实施这一项优惠政策，并得到广泛的好
评。残疾人属于社会的弱势群体，更需要政
府和社会的关怀与帮助。“因此，对残疾人施
行火车票半价优惠政策是众望所归。”

屠杰委员在充分肯定了本报公共微信
平台“新民法谭”的影响力和爱心举动后表
示，中国是人口大国，也是残疾人口大国，在
残疾人的生活、工作、出行等方面应该做出
更大的努力，政府和社会应采取各种措施，
提供尽可能充分的条件，实现其平等参与社
会生活的目标和愿望。“大家都来奉献爱心，
残疾人的生活才能够不断得到改善，日子才
会有甜头、有盼头！”

残疾人网友向本报!新民法谭"求助
委员呼吁对残疾人火车票半价优惠

! ! ! !本报北京今日电（特派记
者 江跃中 潘高峰）"%-'年以
来，江苏、北京、上海、浙江等地
相继开展了电子发票的试点工
作，电子发票在消费维权、资源
节约、市场监管等方面的优势
也已全面显现。但因电子发票
存在无法开具单位抬头等问
题，给消费者维权，尤其是政
府、企事业单位的采购和报销
核准上面带来困难。全国政协
委员、苏宁控股集团董事长张
近东提案建议：“加快法律法规
对电子发票的法律效力进行界
定，明确赋予电子发票在报销、
核准上的法律效力，并尽早在
全国范围内形成统一的标准，
以便更好地推动电子发票的尽
快普及。”
张近东委员指出，发票作

为一种购物凭证，是证明消费
行为的有力证据，也是消费者
获得售后服务、进行消费维权
的法律凭证。然而纸质发票难
保存、易丢失、易造假，不利于
消费者维权。而且还会造成资
源的巨大浪费。
“传统纸质发票的生产，需

要消耗大量的木材、水资源，且
纸质发票打印要用特定的防伪
油墨和印纸，纳税人还需到国
税局领购发票，涵盖在一张发
票上的材料和时间成本都非常

高。”张近东给记者算了一笔账：一个年销售百
亿的网购企业，每年纸质发票的印刷打印费超
过 *%%万元。作为人口大国和经济大国，我国
"%-'年全年社会消费品零售总额就达 "').&万
亿元，每年消耗的纸质发票数量巨大，这在无形
中增加了社会的经济成本和环境成本。
“而电子发票则具备低能效、易保存、易辨别

真伪等特点，在国外已有广泛应用。”张近东表示，
近年来，我国电子商务高速发展，其非实体、交易
过程电子化的特点为电子发票的推广使用创造
了条件，也为实体零售企业应用电子发票起到示
范作用。

他认为，尽快建立统一的电子发票标准，赋
予电子发票同纸质发票同等的法律效力，推动
电子发票的全面普及，无疑是保护消费者合法
权益，节约社会和环境成本的最优选择。
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! ! ! !治霾 '%年是否太久？自主招生
是不是腐败之源？养老困局如何破
解？医患关系如何弥合？今天上午，
全国政协举行记者会，邀请五位全
国政协委员谈保障和改善民生促进
社会公平正义。

谈治霾：三十年太
久三五年不现实

治霾是不能回避的话题。针
对记者提出的治霾可能要 '% 年
的说法，全国政协常委、人口资源
环境委员会副主任秦大河并不认
同，认为这可能是根据西方国家
的经验。秦大河说，中国治霾的主
要难处在于我们的能源禀赋，.%+
是煤炭，而且短时间内很难改变。
“说治霾要 '%年，老百姓很失

望，但如果说只有三五年，那是不符
合实际的。”秦大河认为，雾霾天的改
善要取决于能源结构的变化、产业结
构的变化以及全体人民的共同努力，

“我不能告诉你我们要多少年，但是
我想 '%年太久，三五年也不现实。”
秦大河说，去年全国人民代表

大会对环境法的修改作了两次讨
论，今年还有一次讨论。他认为，对
一个法律或者条例进行三次讨论一
般就可以颁发了，但是为了慎重起
见，要进行第四次讨论。相信在环境
法修改之后，将趋于更加完善。比如，
在以前的环境保护法里面，并没有涉
及到更多的细颗粒物的排放问题，这
次提出来了；也没有涉及到更多的区
域联防问题，这次也会提出来。

谈教育：自主招生
需解决两个方面问题
针对目前高校自主招生存在着

裁权量越大腐败空间就越大的问
题，全国政协委员、中国教育学会会
长钟秉林认为，自主招生是我国高
考招生制度改革的重要组成部分，
试点初衷是为了打破社会上广为诟

病的“一考定终身”唯分数论的做
法，让高校和考生相互之间有更大
的选择权。
钟秉林承认，在这个过程中确

实出现了违背教育规律和教育公平
的现象，但他认为自主招生的目的
是让学生和学校之间能够双向选
择，政府在其中起宏观调控和公平
监督的作用，这符合教育改革的发
展方向。
钟秉林认为，自主招生的试点

还应该推进。但需要解决两个方面
问题：一是试点学校要明确自主招
生的选拔标准、选拔方式和测试方
式，门数不能过多，也不能和高考内
容重复；二是加强监管，对违背教育
公平的违规现象严肃处理，对有关
人员问责，对有关学校暂停或者撤
销试点资格，同时在网上也应该更
透明，各个学校的自主招生的标准、
条件、录取过程自觉地接受社会和
媒体的监督。

谈养老：破解养老
困局要靠三股力量

老龄化已经成为中国面临的严
峻挑战，如何破解养老困局？全国政
协常委、提案委员会副主任徐辉认
为，破解养老这个难题的一把总钥
匙，首先是国家长期的、健康的、稳定
的、可持续的发展，在此基础上，要为
老年人建立更多的安全保障网。
徐辉认为，现在我国基本上实

现了养老制度全覆盖，& 亿人得到
制度安全网的保障。但这张网还要
有足够的力度，目前 **元的基础养
老金的标准还太低，希望随着国家
财政的提高，能够逐渐提高养老各
方面水平的标准。此外，保障网虽然
很多，但缺乏衔接，中央有中央的保
障网，地方有地方的保障网，这就牵
涉到制度衔接的问题，比如，城乡居
民的养老保险衔接问题等等，还需
要继续推进。徐辉认为，最终破解养

老这个难题，要靠三种力量：政府的
力量、社会的力量和法律的力量。

谈医患：最不该谈
钱的群体老在谈钱
医患关系为何如此紧张？全国政

协委员，北京大学第一医院院长刘玉
村认为，这是大环境和小环境的综合
因素造成的。大环境是中国 '%多年改
革开放，经济飞速发展，但人的素质没
有跟上；小环境是，医院和医生数量不
够，在看病质量无法尽如人意的同时，
医生还得不停和病人谈钱———公费还
是自费，用国产还是进口的……刘玉
村认为，这个世界上最不应该谈钱的
一个群体，面对病人的时候，每句话大
概都离不开钱，这种小环境造成了医
患间的不信任。因此，刘玉村认为，只
有通过医改理顺医药的价格，让医生
少说钱，才会有更多的互信互谅。
特派记者 潘高峰 江跃中

!本报北京今日电"

全国政协委员谈保障和改善民生促进社会公平正义

高校自主招生还应该继续搞下去

民政部副部长窦玉沛表示

政府要为困境儿童保障托底

! 夏文涛展示联名求助信


